

de déterminer la direction de l'évolution, le sens de la courbe. Si nos appréciations sont justes et nos jugements fondés, le lecteur devrait trouver ici la clé des événements que le prochain avenir amènera en Orient; il devrait être en mesure, sinon de les prévoir, du moins de les comprendre, de les « situer ».

Nous avons d'ailleurs pris soin de donner en note des indications bibliographiques suffisantes pour permettre, à ceux qui en auraient le désir, de retrouver le détail des faits.

La division de nos chapitres répond aux principaux « aspects » de la question d'Orient. Il convenait d'abord d'expliquer d'où elle vient pour avoir le droit de chercher où elle va; il fallait en analyser les éléments permanents et essentiels. Les deux premiers chapitres répondent à cet objet: le premier est une étude générale sur l'évolution de la question d'Orient; il est l'introduction historique nécessaire à l'intelligence de l'ensemble; le second explique comment la question d'Orient est grevée et compliquée d'une question des Détroits. La phase actuelle de la question d'Orient s'appellera dans l'histoire « période macédonienne »: nous avons consacré quatre chapitres (III, IV, V et VI) à l'étude de la question de Macédoine. Le sixième